
В последнем номере 
«Правды», вышедшем до её 
запрета, от 2 октября 1993 
года есть спрятавшаяся в 
уголке в самом «подвале» 
первой полосы маленькая за-
метка под заголовком «День 
«икс» — 4-го?» Приведём её 
полностью.

«Чёрный октябрь»: 30 лет

Экспресс-анализ 
экспресс-сессии

Волжский выпуск
Прочти и передай другому
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С днем рождения, 
народный депутат!

Депутат Государственной 
Думы Российской Федерации 
от Республики Марий Эл, пер-
вый заместитель председате-
ля комитета Госдумы по ма-
лому и среднему предпри-
нимательству Сергей Ивано-
вич КАЗАНКОВ 9 октября от-
метил свой ДЕНЬ РОЖДЕНИЯ. 
От всей души волжские ком-
мунисты поздравляют наше-
го дорогого депутата и жела-
ют выдающихся успехов в его 
деятельности на благо наро-
да, крепкого здоровья и мир-
ного неба над головой!

Свой день рождения депу-
тат Казанков встретил на ра-
боте в Госдуме. О самых ин-
тересных событиях, касаю-
щихся социального благопо-
лучия граждан республики, 
Сергей Иванович рассказыва-
ет на своих страницах в соци-
альных сетях «ВКонтакте» и 
«Одноклассники». 

ОФОРМЛЯТЬ КРЕДИТЫ 
ПО ЧУЖИМ ПАСПОРТАМ СТА-

НЕТ СЛОЖНЕЕ
Госдума в первом чтении 

приняла проект закона о са-
мозапрете на выдачу креди-
тов.

Благодаря ему у граждан 
появится возможность через 
портал Госуслуги запрещать 
выдавать кредиты на соб-
ственное имя. Эта поможет 
уберечься от банковских мо-
шенников, берущих займы по 
чужим документам. Масшта-
бы такого вида мошенниче-
ства постоянно растут. Толь-
ко за первый квартал теку-
щего года злоумышленникам 
удалось провести 252 тыся-
чи банковских операций без 
согласия клиентов. В общей 
сложности было похищено 
более 4,5 млрд. рублей, в том 
числе через оформление кре-
дитов на граждан.

С 1 октября прошлого года 
у клиентов большинства бан-
ков появилась возможность 
добровольно ограничивать не 
только оформление креди-
тов, но и в целом онлайн опе-
рации. Это было сделано по 
рекомендации Центробанка. 
Однако коммерческие банки 
не спешили информировать 
граждан об этой услуге, и она 
оказалась невостребованной.

ГОСДУМА УМЕНЬШИЛА 
НАЛОГ НА ДЕТСКИЕ ТОВАРЫ

Действительно нужные 
народу законы Госдума при-

нимает в ускоренном режиме 
не так часто, как хотелось бы. 
Сегодня было приятное ис-
ключение.

Сразу во втором и третьем 
чтении приняли поправку в 
Налоговый кодекс, которая 
расширяет перечень детских 
товаров, облагающихся льгот-
ной ставкой налога.

Ставка НДС будет сниже-
на в два раза на мебель, авто-
кресла и велосипеды для де-
тей, ванночки и горки для ку-
пания новорожденных, буты-
лочки для вскармливания, со-
ски, подгузники, пеленки и 
многое другое.

Фракция КПРФ, конечно, 
поддержала этот законопро-
ект. Более того, мы с колле-
гами выступаем за поэтап-
ную отмену НДС, потому что 
он тормозит развитие оте-
чественного производства. 
Кстати, подобного налога не 
было в СССР, нет его и в США.

Если мы действительно хо-
тим, чтобы наша страна не за-
висела от импортных товаров, 
нужно снижать налоги для от-
ечественных производителей.

ПРАВИТЕЛЬСТВО ХОЧЕТ 
ВОЗРОДИТЬ ПРОМЫШЛЕН-
НОСТЬ С ПОМОЩЬЮ НАЛО-

ГОВОГО ВЫЧЕТА
Полтора года власти гово-

рят, что нужно срочно возро-
дить российскую промышлен-
ность.

Непонятно, что мешало 
«единороссам» развивать от-
ечественное производство в 
предыдущие 20 лет. В любом 

случае хорошо, что власти 
признали тезисы КПРФ и об-
ратили внимание на промыш-
ленную политику.

Впрочем, снова понадо-
билось время на раскачку, и 
этой осенью правительство 
наконец-то внесло в Госду-
му законопроект о поддерж-
ке капитальных инвестиций. 
На этой пленарной неделе 
мы его рассмотрели в первом 
чтении.

Поддержка оказалась сво-
еобразной.

Покупка нового оборудо-
вания, строительство и ре-
монт цехов, открытие новых 
производств предложено под-
держать с помощью налого-
вого вычета. Для этого пред-
приятие должно оформить 
кипу бумаг, заключить дого-
вор с региональными властя-
ми, выполнить параметры фе-
дерального правительства 
и в итоге сможет рассчиты-
вать на налоговый вычет. При-
чем объём вычета не должен 
превышать 25% от общих ка-
питальных затрат, и он будет 
производиться за счёт сниже-
ния ставки налога на прибыль 
с 20 до 10%.

Так как этот налог в основ-
ном зачисляется в региональ-
ный бюджет, я задал вопрос, 
как быть бедным регионам, 
бюджеты которых и без того 
дотационные? Представитель 
правительства РФ ответила, 
что выпадающие доходы реги-
онов будут закрывать с помо-
щью кредитов из федерально-
го бюджета.

9 октября кулуарно, в по-
мещении городского собра-
ния в администрации, была 
экстренно собрана сессия де-
путатов городского собрания 
с единственной целью ― бы-
стро и безоговорочно пере-
дать в собственность Респу-
блики Марий Эл принадлежа-
щие городу Волжску очистные 
сооружения. 

Бросить все дела, экстрен-
но помыть правую руку, что-
бы успешно проголосовать, и 
как по тревоге прибыть в ад-
министрацию волжских депу-
татов сподвигло решение со-
вещания по вопросу «О возло-
жении на ГКУ Республики Ма-
рий Эл «Управление капиталь-
ного строительства» функ-
ций заказчика по объектам 
муниципальной собственно-
сти» под председательством 
главы Республики Марий Эл 
Ю.В.Зайцева.

Во исполнение этого реше-
ния город Волжск в одночасье 
лишился своей немногочис-
ленной оставшейся собствен-
ности под предлогом того, 
что очистные надо ремонти-
ровать. И руководителям го-
рода, и депутатам такой до-
вод кажется убедительным и 
неоспоримым. Можно предпо-
ложить, что когда они отдают, 
например, свой автомобиль 
на ремонт в автосервис, пе-

редают машину в дар автос-
лесарю.

Суть вопроса в том, что у 
республиканского бюджета 
есть деньги на ремонт волж-
ских очистных сооружений, 
а у города Волжска, который 
является донором республи-
канского бюджета и пополня-
ет его, этих денег нет ― они 
ушли в тот самый республи-
канский бюджет. И, по словам 
чиновников, нет механизма, 
чтобы передать средства из 
республики в наш город для 
проведения ремонта очист-
ных. Выход, по мнению фи-
нансистов, только в передаче 
очистных в собственность ре-
спублики.  

Депутаты дружно подняли 
помытые руки. И, кажется, я 
знаю, как можно поднять руки 
еще более эффективно. По 
крайней мере, мне это пред-
ставляется более полезным 
для волжан.

Здание администрации го-
рода Волжска находится в 
плачевном состоянии и давно 
нуждается в ремонте не мень-
ше, чем очистные. Почему бы 
не поднять депутатские руки 
в едином порыве и не пере-
дать здание администрации 
в собственность Республики 
Марий Эл? Со всеми обитате-
лями… 

 Александр Хусаинов

«Как сообщил вчера на 
пресс-конференции в одном 
из райсоветов Москвы народ-
ный депутат России Игорь 
Братищев, накануне прибли-
жённый ко двору М. Полто-
ранин провёл тайное совеща-

Дельные предложения
13 октября в Новоси-

бирске сторонники Левого 
Фронта вышли на пикеты, в 
ходе которых потребовали 
от властей проведения чест-
ных выборов в марте 2024 
года, отмены электронного 
(ДЭГ) и многодневного голо-

сования.
Как сообщил «СП» коор-

динатор Левого Фронта Сер-
гей Удальцов, участники ак-
ции предложили отправить 
главу ЦИК РФ Эллу Памфило-
ву в отставку, а фальсифика-
ции на выборах приравнять к 

измене Родине.
По мнению движения, 

именно честные выборы бу-
дут способствовать реально-
му сплочению народа в усло-
виях беспрецедентного дав-
ления на Россию со стороны 
Запада.
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Помечтаем?

Люди, достойные 
преклонения

«Чёрный октябрь»: 30 лет
ние с редакторами вернопод-
даннических газет.

На нём ближайший совет-
ник Б. Ельцина предупредил: 
надо будет спокойно отне-
стись к тому, что произойдёт 
4 октября.

Что же ещё готовит наро-
ду обанкротившийся режим?»

Предупреждение Иго-
ря Михайловича, переданное 
«Правдой», оказалось проро-
ческим. Утром 4 октября аме-
риканская телекомпания Си-
Эн-Эн вела на весь мир пря-
мую трансляцию из Москвы. 
По зданию Верховного Сове-
та прямой наводкой стреляли 
танки, боевые машины пехо-
ты и бронетранспортёры...

Сегодня очевидно, что 
ведшиеся в последние дни 
сентября переговоры о «ну-
левом варианте» (то есть об 
отходе сторон на позиции до 
подписания незаконного ель-
цинского указа №1400) ка-
муфлировали приготовле-
ния к расправе. Бронетехни-
ка внутренних войск появи-
лась в Москве ещё в ночь на 
30 сентября. Группировка во 
главе с Ельциным была гото-
ва к кровопролитию.

И всё же многое пошло не 
по плану. Как и после крова-
вого Первомая, ответом на 
разгон митинга 2 октября ста-
ло увеличение числа демон-
странтов на улицах Москвы. 
Днём 3 октября на Октябрь-
ской площади собиралось 
Всенародное вече. Ельцини-
сты предприняли новую по-
пытку устроить избиение сто-
ронников Верховного Совета. 
Но число пришедших в вос-
кресный день людей было 
поистине беспрецедентным. 
Речь шла о сотнях тысяч че-
ловек.

Ответом на очередное 
проявление насилия со сто-
роны карателей стало на-
родное восстание. Огромная 
людская лавина, сметая кор-
доны внутренних войск, про-
рвалась по Садовому кольцу 
к Дому Советов и деблокиро-
вала его. Число демонстран-
тов явно ошеломило ельци-
нистов: оцепление в какой-то 
момент попросту разбежа-
лось, бросая автомобильную 
технику и амуницию.

Теперь Ельцину остава-
лось или уйти, или утопить 
восстание в крови. Провока-
ции уже вовсю осуществля-
лись: была стрельба, появи-
лись раненые с обеих сторон.

Вечером 3 октября к зда-
нию телецентра «Останкино» 
подошла демонстрация с тре-

бованием предоставить оп-
позиции эфир. А дальше по-
сле провокации произошла 
трагедия. Внутри здания те-
лецентра, где демонстрантов 
не было, сработало взрыв-
ное устройство и погиб боец 
внутренних войск. После это-
го по демонстрантам был от-
крыт шквальный огонь из руч-
ного огнестрельного оружия 
и пулемётов, установленных 
на БТР. Отряд «Витязь» на-
глядно показал, как можно за 
считанные минуты из спецна-
за превратиться в карателей.

В ходе расстрела погибли 
не менее 46 человек. Среди 
них была 19-летняя Наталья 
Петухова. По воспоминаниям 
людей, знавших её, — светлый 
и одарённый человек: писала 
стихи, рисовала, занималась 
спортом и балетом. Обладая 
острым чувством справедли-
вости, сама пришла в ряды 
защитников Дома Советов. У 
телецентра «Останкино» она 
получила множественные пу-
левые ранения и оказалась в 
отделении милиции непода-
лёку. Причиной смерти Ната-
ши стало пулевое ранение в 
голову с кольцевым ожогом 
вокруг раны: судя по нему, 
девушку добили выстрелом в 
упор. Кроме того, на её лице 
и теле были обнаружены сле-
ды избиения.

Утром следующего дня 
усилиями американских теле-
визионщиков весь мир наблю-
дал кровавый триумф «демо-
крата» Ельцина. Его жертва-
ми, по официальным данным, 
стали свыше 150 человек, 
около полутысячи получили  
серьёзные ранения. По нео-
фициальным данным, число 
убитых может достигать двух 
тысяч. Самым юным из погиб-
ших стал 14-летний Констан-
тин Калинин: его изрешетили 
пулями, на лице и теле при-
сутствовали следы избиения.

Следствие позже устано-
вило, что из имевшегося в 
здании Верховного Совета 
оружия не был убит ни один 
человек. Но потери имелись и 
среди штурмовавших Дом Со-
ветов карателей. В основном 
они были от «дружественного 
огня», самым крупным «успе-
хом» которого стало уничто-
жение десантниками из гра-
натомёта бронетранспортё-
ра внутренних войск. А ещё 
и среди гражданских, и сре-
ди военных были погибшие 
от выстрелов снайперов, при-
надлежность которых остаёт-
ся неизвестной и по сей день.

Газета «Правда»

Начало осени время че-
ствования учителей. 1 сентя-
бря – День знаний. 5 октября 
– День учителя. А еще в нача-
ле осени мы отмечаем День 
пожилых, нет, Мудрых людей. 

Годы Советской власти ― 
это годы образования и об-
учения. В голодные 20-ые 
годы страна победила без-
грамотность. Десятками, сот-
нями и тысячами в городах 
и селах строились школы. 
Сначала восьмилетнее, а по-
том и среднее образование 
стали обязательными и бес-
платными. И главными людь-
ми в жизни советского чело-
века были учителя. А какие 
фильмы снимали про педаго-
гов! «Путевка в жизнь», «Пер-
вый учитель», «Ключ без пра-
ва передачи», «Доживем до 
понедельника», «Розыгрыш», 
«Чучело» и многие, мно-
гие другие. И важно сказать, 
что в любом городе, в любом 
селе учителя были УЧИТЕЛЯ 
с большой буквы! Их автори-
тет был непререкаем.

Признаюсь, что мне тоже 
очень везло на учителей. 
Уверен, что то же самое мо-
гут сказать миллионы вы-
пускников советской школы. 
В этом году исполнилось 50 
лет с того дня, когда я закон-
чил школу. Так получилось, 
что мне пришлось учиться в 
трех разных школах. Первый 
класс я окончил в начальной 
школе № 11, небольшое дере-
вянное здание которой было 
расположено на Древкомби-
нате и уцелело до сих пор. 
Сейчас в нем располагаются 
коммерческие структуры, ав-
томойка и т.д. Моей первой 
учительницей была Мария Су-
хова, отчества, к сожалению, 
не помню. Ее супруг тоже 
был учителем, он преподавал 
в тогдашней школе № 4. Тог-
да наша семья жила на ули-
це Набережной, между Мар-
бумом и Древкомбинатом, и в 
первый класс мы ходили че-
рез Древ, прямо через произ-
водственные цеха. До сих пор 
помню могучих битюгов Вла-
димирской породы, которые 
таскали огромные бревна с 
затона на разделку в цеха. 

В 60-х годах город интен-
сивно рос, вводилось жи-
лье, и мы получили кварти-
ру (звучит-то как!) на улице 
Советской. И со второго по 
восьмой класс я проучился 
в восьмилетней школе № 9. 
Моей учительницей в началь-
ных классах была Эльвира 
Михайловна Князева, боль-
шой души человек, которая 
не только учила нас в школе, 
но и ходила с нами в походы, 
устраивала игры, была стар-
шим товарищем и воспитате-
лем. Директором школы в то 
время был Константин Ивано-
вич Звездин, но самым глав-
ным авторитетом для школь-
ников была, как сейчас пом-
ню, баба Маня ― строгая тех-
служащая с мокрой тряпкой, 
которой боялись пуще огня и 
директора с завучем. А зав-
учем в те годы в школе № 9 
была Александра Степановна 
Кибардина. Ее боялись и ува-
жали в школе все, включая 

бабу Маню! В этом году Алек-
сандра Степановна Кибарди-
на, большую часть жизни от-
давшая школе № 9, много лет 
возглавлявшая эту школу, от-
праздновала девяностолет-
ний юбилей! Искренне по-
здравляю ее и желаю еще 
много-много лет активной 
жизни!     

В среднем звене за нас, 
лопатинскую ребятню, все-
рьез взялись учителя-
предметники. Не могу не 
вспомнить и не упомянуть 
учительницу географии Оль-
гу Никитичну Старикову, из-
умительного преподавателя 
математики Галину Констан-
тиновну Ермилову, на уроках 
которой даже двоечники и 
хулиганы грызли гранит нау-
ки. И, конечно, самые лучшие 
слова о классном руководите-
ле ― Нине Кирилловне Тара-
совой, учителе русского язы-
ка и литературы. Трудно пе-
редать, сколько этот умный, 
красивый, добрейший че-
ловек вложил в нас, сколь-
ко мы почерпнули у нее. Низ-
кий поклон Нине Кириллов-
не от всех ее учеников и веч-
ная благодарность всем учи-
телям, которые приложили 
руку, силы и сердце к нашему 
воспитанию!

После окончания восьми 
классов перед каждым школь-
ником вставал вопрос: про-
должать обучение в школе в 
9 классе или поступить в тех-
никум или профессионально-
техническое училище. Для 
меня этот выбор был одно-
значен ― продолжать учебу в 
средней школе. Так я попал 
в школу № 1. Кстати сказать, 
нынешняя школа № 9 была 
когда-то школой № 1. После 
того, как было построено зда-
ние школы на улице Гагарина, 
дом 40, школа № 1 перееха-
ла туда, а на Ленина, напро-
тив клуба МЦБК, стала шко-
ла № 9, переехавшая из ста-
рого деревянного здания. Но 
это отступление. В школе № 1 
я стал учеником 9 «В» класса. 
Всего было четыре девятых 
класса! Примечательно, что 

когда я перешел в школу № 1, 
директором ее был назначен 
Константин Иванович Звез-
дин, и старожилы 1-ой школы 
подтрунивали над нами, мол 
сами пришли и с собой дирек-
тора «притащили».

В школе № 1 над образова-
нием старшеклассников рабо-
тали истинные корифеи сво-
его дела. В первую очередь 
это Пещеркова Римма Степа-
новна, завуч школы, учитель 
русского языка, кладезь зна-
ний и поборник железной 
дисциплины. Математикой с 
нами занимались изумитель-
ные знатоки своего предмета, 
вдумчивые и очень простые, 
отзывчивые люди Полина Ти-
мофеевна Алексеева и Алек-
сандр Алексеевич Баутин. По-
лине Тимофеевне в этом году 
исполнился девяносто один 
год, она в добром здравии, 
сохранять которое долгие 
годы я ей от души с благодар-
ностью желаю!

Часто мы идеализиру-
ем былые времена. Но в от-
ношении этих учителей это 
объективно. Это были чудес-
ные люди, к которым можно 
было обратиться в любой мо-
мент, которые вели огромную 
внеклассную работу, занима-
лись с отстающими, проводи-
ли интересные мероприятия 
по своим предметам, тема-
тические КВНы, факультати-
вы и много другого. И, самое 
главное ― ни о каком репети-
торстве за деньги никто и по-
мыслить не мог! Предложить 
деньги нашим учителям ― это 
было бы поистине смертель-
ное оскорбление. Да и мысль 
такая не могла возникнуть, и 
язык бы не повернулся…  

Моим классным руково-
дителем была Дина Петров-
на Плосконосова. Об этом за-
мечательном и уникальном, 
здравствующем и поныне че-
ловеке я считаю своим дол-
гом рассказать подробнее, 
что и сделаю с удовольстви-
ем и трепетом в следующей 
статье.

Николай Семенов   

Справедливой для росси-
ян была бы пенсия в 50 ты-
сяч рублей. Такое мнение в 
беседе выразил экономист, 
директор по коммуникациям 
и КСО компании BitRiver Ан-
дрей Лобода.

Он считает, что таким об-
разом денег хватило бы на 
оплату ЖКХ, лекарств и по-
купку минимальной продук-
товой корзины. Лобода за-
явил, что в России доволь-
но сложно прожить на одну 
пенсию.

По словам эксперта, пен-
сионеры являются одной из 
наиболее нуждающихся в за-
щите прав категорий граж-
дан. В настоящее время мно-
гие вышедшие на пенсию 
россияне продолжают ра-
ботать, осваивая возможно-
сти самозанятого. Экономист 
указал, что самозанятость 
позволяет иметь постоян-
ный, но негарантированный 
ежемесячный доход.

На фото: Н.Ф. Семенов,Д.П. Плосконосова, О.А. Аблязова
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Улица Орлова
История Волжска в названиях улиц

Продолжение на странице 4

Городу нужен 
«Больничный маршрут»

Неторопливо пройдя ули-
цу Ленина в северо-западном 
направлении, гости города с 
некоторым удивлением обна-
ружат, что, начиная с Друж-
бинского парка, улица Лени-
на, по которой они столь чин-
но передвигались, стала на-
зываться улицей Орлова. И 
если улица Ленина есть в 
каждом российском городе, и 
никому не надо объяснять, в 
честь кого она названа, то кто 
такой Орлов, и чем он знаме-
нит, объяснить гостям горо-
да, несомненно, стоит.

Улица Орлова простира-
ется от Дружбинского парка 
до «совхоза» ― так волжане 
до сих пор называют микро-
район, застроенный частны-
ми домами, где некогда рас-
полагался совхоз «Луговой». 
А улицу Орлова в городе чаще 
всего называют, используя не 
только фамилию, но и имя че-
ловека, в честь которого она 
названа ― улица Лёвы Орло-
ва. 

Леонтий Орлов родился в 
Волжске в 1951 году. Закончив 
в средней школе № 4 восемь 
классов, поступил в Марий-
ский целлюлозно-бумажный 
техникум. Обычный путь 
обычного волжского маль-
чишки. Но обычным Леонтий, 
которого все звали умень-
шительным именем Лёва, не 
был. Ему было присуще обо-
стренное чувство граждан-
ской ответственности. Во вре-
мена молодости Лёвы Волжск 
из рабочего поселка превра-
щался в город, но внешне по-
менялся не сильно, и мало 
напоминал теперешний го-
род. На той же улице Ждано-
ва (сейчас – Шестакова) хоть 
и появился асфальт и дере-
вянные рабочие бараки, дру-
гая сторона ее оставалась де-
ревенской, застроенной част-
ными домиками, укутанными 
садами. На волжских улицах 
середины 60-х хватало шпа-
ны: разбирались между со-
бой, ходили район на рай-
он, воровали, могли ограбить 
подвыпившего работягу, пе-
риодически нарушали покой 
простых обывателей. Поэто-
му в 1960-е годы было раз-
вито участие трудящихся в 
охране общественного поряд-
ка. Повсеместно действовали 
добровольные народные дру-
жины, и дружинники в сво-
бодные часы патрулировали 
закрепленные территории, 
помогая милиции бороться с 
правонарушителями. Посту-
пив в техникум, Лёва Орлов 
вступил в комсомол и к кон-
цу первого курса стал актив-
ным членом ОКОДа ― опера-
тивного комсомольского от-
ряда дружинников. В свои 16 
лет он задерживал нарушите-
лей правопорядка, пресекал 
хулиганские поползновения 
местной шпаны и, конечно, 
имел не только друзей, но и 
врагов. В ночь с 22 на 23 авгу-
ста 1967 года Лёва Орлов был 
убит тремя выстрелами в го-
лову. Его тело нашли на пес-
чаных буграх рядом с улица-
ми Жданова и Рабочей.

Подозрение пало на 
18-летнего Владимира Пар-
фенова и его несовершенно-
летнего друга Рафика Урман-

чеева. С Парфеновым у Орло-
ва часто происходили стыч-
ки. Лёва неоднократно задер-
живал его пьяным и один раз 
даже отобрал нож. Парфе-
нов, несмотря на юный воз-
раст, уже прошел тюремные 
университеты. Переданный 
досрочно из мест лишения 
свободы на перевоспитание 
матери, он продолжал пьян-
ствовать и лодырничать. Хотя 
на кражи ходил, как на рабо-
ту ― «бомбил» сарайки, в ко-
торых тогда волжане держали 
продукты и вещи. Не гнушал-
ся Парфенов и грабежами на 
темных волжских улицах, ис-
пользуя при этом оружие. В 
его арсенале были «мелкаш-
ка» и обрез охотничьего ру-
жья. Из обреза, заряженно-
го шариками из подшипни-
ков, он в апреле 1967 года 
уже стрелял в Лёву Орлова с 
целью попугать приставуче-
го дружинника, мешающего 
разгульной жизни, но не по-
пал. Это вкупе с подозрением 
в громких кражах (со стрель-
бой) стало причиной вызова 
Парфенова в горотдел мили-
ции, но он сбежал, после чего 
молодого человека объявили 
в розыск.

В августе 1967 года скры-
вавшийся от милиции в Каза-
ни у родственников Парфе-
нов решил приехать в Волжск, 
чтобы забрать свое оружие, 
хранившееся у Урманчее-
ва. Встреча была назначена 
на 12 часов ночи у останов-
ки «Маяк». Предупрежденные 
милицией о появлении в го-
роде Парфенова дружинни-
ки решили устроить ночной 
рейд. Лёва Орлов подошел к 
остановке «Маяк» на минуту 
позже встретившихся здесь 
же Парфенова и Урманчее-
ва, и по воле судьбы зашел в 
автобус сразу за ними. Две-
ри закрылись. В Волжске тог-
да был только один автобус-

ный маршрут; автобусы, рас-
писание которых подстраива-
лось под график работы пред-
приятий, работали далеко за 
полночь.

Лёва сразу разглядел зна-
комые лица среди пассажи-
ров. Дружинник обратился к 
кондуктору с просьбой отпра-
вить автобус прямиком к отде-
лению милиции, но кондуктор 
отказалась. Парфенову оста-
валось только дождаться сле-
дующей остановки «Рабочая», 
чтобы сбежать от человека, 
которого он хотел видеть сей-
час меньше всего. Лёва пы-
тался задержать подозревае-
мого на выходе, но на помощь 
Парфенову пришел Урманче-
ев, и они выскользнули из ав-
тобуса, рванув по улице Жда-
нова к песчаным буграм. Ор-
лов, бежавший следом, вско-
ре настиг их. Он начал угова-
ривать Парфенова и Урманче-
ева добровольно пойти в ми-
лицию. Неподалеку проеха-
ла машина, Лёва отвлекся на 
секунду и получил удар в го-
лову. Следом прозвучали три 
выстрела…

Эхо этих выстрелов про-
гремело на весь Советский 
Союз. Рассказ об убийстве во-
оруженными бандитами ком-
сомольца вызвал огромный 
резонанс в стране. Лёва дей-
ствовал как искренне веря-
щий в свой долг перед обще-
ством комсомолец. Сейчас та-
кие вещи многим непонят-
ны, а уж гонять в одиночку 
по темным улицам преступ-
ников вряд ли кто-то бы стал. 
Вот что в то время написала 
мама Вера Михайловна Ор-
лова, прошедшая всю войну 
фронтовичка: «Парфенов за-
таил злобу за то, что сын сле-
дил за ним и хотел сделать из 
него честного человека, ша-
гающего в одну ногу со всеми 

Душа радуется, когда ли-
стаешь страницы руководите-
лей нашего города в социаль-
ных сетях. Здесь мэр приехал к 
пенсионерке с подарками, там 
депутатка-единоросска лобы-
зает старушку-учительницу ― 
сплошная забота о пожилых 
людях и единство власти и 
волжан преклонного возраста. 
Важно отметить, что все эти 
визиты официальные лица со-
вершают на автомобилях ― чи-
новники любят передвигаться 
с комфортом. 

Волжским пенсионерам 
тоже часто приходится пере-
двигаться. Жизнь заставляет. 
Неизбежные возрастные бо-
лячки требуют посещения по-
ликлиник и больницы, из-за 
жизненных проблем прихо-
дится бывать в центре соци-
ального обслуживания. Но у 
наших бабушек и дедушек нет 
служебных автомобилей. Их 
удел ― общественный транс-
порт. И вот это ― настоящая 
проблема.

Давайте представим, что 
мы с вами ― бабушка сильно 
за семьдесят, живущая на Гор-
газе. Наше средство передви-
жения это ноги, сильно устав-
шие за годы жизни и служа-
щие весьма неохотно, и неу-
клюжая клюшка. Сегодня нам 
надо попасть на прием к вра-
чу в бывшую Марбумовскую 
поликлинику, после чего по-
сетить процедуры в городской 
больнице.  

Для бабушки есть два оче-
видных маршрута. Первый ― 
длинный: сесть на автобус № 
5, объезжающий всю Дружбу, 
доехать до центрального рын-
ка, дождаться зеленодольско-
го автобуса, доехать до Мар-
бума и дойти до поликлини-
ки. Второй ― еще длиннее: на 
автобусе № 8 уехать на конеч-
ную на Машиностроителе, до-
ждаться, когда автобус пое-
дет вниз, и доехать до гости-
ницы «Ариада». А дальше пе-
шочком через светофор в по-
ликлинику. В возрасте 70+ оба 
эти маршрута выглядят совер-
шенно нереальными. С клюш-
кой на неверных ногах бегать 
за автобусами тяжело. На зе-
ленодольском автобусе льгот 
пенсионерам нет категориче-
ски, на городских ― есть не на 
всех. Нужна неимоверная уда-
ча и масса сил, здоровья и де-
нег, чтобы добраться до поли-
клиники. А всего этого у ба-
бушки пенсионерки в боль-
шом недостатке. Собственно, 
если бы у пожилого человека 
хватало и здоровья, и денег, 
что ему делать в поликлинике?

Но, как вы помните, до-
браться до поликлиники еще 
полдела. Задача оттуда по-
пасть в городскую больницу на 
процедуры. И тут уже практи-
чески без вариантов. От Мар-
бума на зеленодольском авто-
бусе до бани, оттуда пешком. 
Это и дорого, и далеко. Не на-
ездишься, не находишься. Та 
же история и с центром со-
циального обслуживания на-
селения. Снова ― лишь зеле-
нодольский автобус, который 
никак не устраивает посетите-
лей этого центра. 

Логистика до больницы во-
обще отдельная песня. Она 
вынесена так, что ближайшие 
остановки ― «Баня» и «Кино-
театр» ― никак не назовешь 
удобными. А между тем назо-
вите мне хоть один город, где 

до центральной больницы не 
ходит автобус ― причем прямо 
до больницы? Я таких городов, 
кроме Волжска, не знаю.

А если мы с вами не бабуш-
ка преклонных годов, а впол-
не себе молодая женщина ме-
сяце этак на восьмом бере-
менности? Тогда придется до-
бираться до женской консуль-
тации, которая укрылась на 
краю вселенной ― в «вэмзов-
ской» поликлинике. Хорошо, 
когда муж подвезет или есть 
своя машина. А если нет? По-
ход к врачу в ожидании ра-
достного события превраща-
ется в муку. «Луговской» ав-
тобус есть, и он даже заходит 
к поликлинике. Но спросите 
у женщин, устраивает ли их 
маршрут и расписание?

А задумывались ли город-
ские власти, как добираться 
до центральной детской по-
ликлиники? Чиновники пред-
ставляют, где там расположе-
ны ближайшие остановки? Как 
от них тащиться с маленьким 
нездоровым ребенком?

Есть только одно решение, 
которое призывает принять 
сама жизнь. Нужен специаль-
ный городской маршрут, кото-
рый свяжет городскую больни-
цу, центр социального обслу-
живания, марбумовскую по-
ликлинику, женскую консуль-
тацию, детскую поликлинику. 
Как это сделать ― вопрос ад-
министрации города с мэром, 
кучей его заместителей, горз-
дравотделом и парой десятков 
депутатов. Вопрос решаемый, 
надо только взяться.

И под занавес, раз уж мы 
вошли в роль семидесятилет-
ней бабушки, я приведу без 
каких-либо купюр письмо от 
настоящей пенсионерки, ба-
бушки из категории «Дети во-
йны», которое пожилая вол-
жанка прислала в редакцию 
«Голоса правды в Волжске»:

«29 сентября пришла в ре-
гистратуру записаться на при-
ем к участковому врачу (Верё-
вочкиной). Дали телефон по-
звонить после 2.10. Позвонила 
(дозвонилась только к обеду). 
Записи нет до 13.10. Позвони-
те через два дня. Мне надо по-
пасть к сосудистому хирургу, 
но порядок таков, что нужно 
обязательно иметь направле-
ние от участкового врача. Ког-
да же я туда попаду?».

Вот так и живут наши со-
циально незащищенные вол-
жане ― до больницы не до-
ехать, а доедешь, там вра-
чей нет. Такое ощущение, что 
власть имущие отмерили себе 
вечную молодость, и старость 
с болячками их не коснется. 
Или рассчитывают наворовать 
столько, чтобы на всю жизнь 
хватило ездить в лимузинах в 
частные клиники, свысока по-
глядывая на плебс.   

Предлагаю простой силло-
гизм. СССР был социальным 
государством. Россия ― юри-
дическая наследница Совет-
ского Союза. Значит, Россия 
тоже социальное государ-
ство. Волжск ― часть России. 
Значит, Волжск ― социально 
направленный город. Что, в 
свою очередь, означает, что 
город заботится о социально 
незащищенных жителях. Эле-
ментарная логика, которую не 
оспоришь. Так пусть Волжск, 
наконец, станет логичным го-
родом.   

Владислав Ильин  
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Поздравления
Волжский районный комитет Коммунистической партии Рос-
сийской Федерации и редакция«Голос Правды в Волжске» от 
всей души поздравляют с днем рождения наших дорогих то-
варищей

БОЧАРНИКОВА Павла Николаевича
ЧАЛКИНУ Валентину Николаевну

и желают энергии, бодрости, счастья, здоровья и новых побед! 

Дорога к храму. Уточнение

Кому доступна ипотека?

Рост есть, но не у нас

Окончание. Начало на странице 3

Улица Орлова
История Волжска 
в названиях улиц
строителями коммунизма.

13 марта 1967 года мать 
Парфенова Анна приходила к 
нам на квартиру и угрожала, 
что если мой сын не переста-
нет следить за ее сыном, то 
он его убьет, или это сделают 
братья Бондарчуки».

Убийство Леонтия Орлова 
при выполнении обществен-
ного долга обсуждалось на 
собраниях трудящихся, гнев-
но писали о бандитах респу-
бликанские и центральные га-
зеты. На следствии от было-
го геройства преступников не 
осталось и следа: бывшие за-
кадычные кореша все время 
перекладывали вину за убий-
ство друг на друга. Парфенов 
просил, чтобы Урманчеев, как 
несовершеннолетний, взял 
все на себя, и даже на ска-
мейке прогулочного дворика 
СИЗО нацарапал: «Рафик, не 
гони меня под вышку, П. В.».

Следствие установило, 
что, как только Лёва отвлек-
ся на проезжавшую машину, 
именно Парфенов ударил его 
со всей силы обрезом в лоб, а 
когда тот упал, сразу выстре-
лил в голову в упор. Потом 
он передал обрез Урманче-
еву и сказал, чтобы тот тоже 
стрелял. Урманчеев выстре-
лил два раза. Расправившись 
с Орловым, Парфенов отпра-
вился пешком в сторону Зеле-
ного Дола, а Урманчеев побе-
жал прятать оружие.

В связи с широким обще-
ственным резонансом суд 
проходил в клубе Марбумком-
бината, зал был переполнен 
волжанами, жаждущими спра-
ведливости. В отношении Ур-
манчеева Президиум Верхов-
ного Совета принял отдель-
ное решение ― с него сняли 
все «поблажки», полагающие-

ся несовершеннолетнему. Суд 
приговорил его к максималь-
ному тюремному сроку ― 15 
годам заключения без пра-
ва досрочного освобождения. 
Владимира Парфенова суд 
приговорил к исключительной 
мере наказания ― расстрелу. 
Смертная казнь была приве-
дена в исполнение. 

Леонтий Александрович 
Орлов Указом Президиума 
Верховного Совета СССР № 85 
от 24 октября 1967 г. был по-
смертно награжден орденом 
Красной Звезды «за мужество 
и отвагу, проявленные при за-
держании опасных преступни-
ков», а в Волжске улицу Рабо-
чую переименовали в улицу 
Орлова.

В те годы оперативный 
комсомольский отряд, ак-
тивным членом которого был 
Лёва Орлов, боролся с пре-
ступностью рука об руку с со-
трудниками мотогруппы ГАИ 
Волжского горотдела мили-
ции. Одного из «мотогаишни-
ков», Ильдуса Гизетдинова, 
связывали с Лёвой дружеские 
отношения. В этом году ини-
циативная группа волжан во 
главе с бывшим начальником 
Волжского ГАИ, майором ми-
лиции в отставке, председате-
лем совета ветеранов МО МВД 
России «Волжский» Ильдусом 
Салиховичем Гизетдиновым 
собрала денежные средства и 
установила на улице Орлова у 
дома № 15 памятную доску в 
честь человека, чье имя носит 
улица ― Леонтия Александро-
вича Орлова, навечно шест-
надцатилетнего бесстрашно-
го комсомольца, которого все 
звали Лёва. 

Сергей Поваров, старожил 
города Волжска, ветеран 

КПСС-КПРФ

Депутат на посту
Марина Михайловна Бала-

гуровская  в Собрании депу-
татов городского округа «Го-
род Волжск» представляет 
фракцию КПРФ. Марина Ми-
хайловна - человек и депу-
тат с большой буквы. На про-
тяжении четырех лет она неу-
станно ведет большую и раз-
ноплановую работу. Она не 
абстрактно голосует в зале 
заседаний, а помогает со-
вершенно конкретным лю-
дям, жителям Грибоедовско-
го округа. Она ставит цели и 
достигает их, меняет Грибое-
довский округ к лучшему. За 
2022 - 2023 гг. был произве-
ден ремонт дороги. Положен 
долгожданный асфальт на пе-
ресечении улиц Маяковского 
и Шестакова. Сделана доро-
га вдоль МОУ «Волжский го-
родской лицей». Этот вопрос 
решался десятилетиями или 
не решался вообще. Постав-
лены дорожные знаки. Сдела-
но одностороннее движение 
и безопасная для учеников и 
взрослых граждан пешеход-
ная дорога.

В настоящее время Мари-
на Михайловна вплотную за-
нимается обустройством дет-
ской площадки на своем 
округе по улице Маяковско-
го, 3. Эта женщина, этот де-
путат,  вкладывает много сил 
в работу: находит специали-
стов, финансы.  Вкладывает 
большие денежные средства 
и средства друзей-патриотов, 
чтобы построить детскую пло-
щадку и тем самым подарить 
детям радость.

 У депутата всегда много 
планов, поэтому и работы не-
початый край. В ближайшей 
перспективе -  освещение 
по улице Маяковского  вдоль 
МОУ « Волжский городской 
лицей» и ремонт дорог при-
домовых территорий на Гри-
боедовском округе.

Конек Марины Михайлов-
ны  – всеобъемлющая любовь 
и теплота к людям, огромное 
внимание к каждому граж-
данину, духовная нравствен-
ность и ценности. Все эти ка-
чества в ней неизменны. Все 
трудности  и сложности по-
корны ей.

 Ответственная, справед-
ливая умная женщина и лю-
бящая мать.

Благодарим Вас, Марина 
Михайловна, за Ваш кропот-
ливый и нелегкий депутат-
ский труд.

Ольга Правдина

В прошлом номере «Го-
лоса правды в Волжске» был 
размещен материал «Дорога 
к храму». В целом объектив-
ный и правильный текст вкра-
лась неточность, требующая 
уточнения. Мы посчитали, что 
было бы правильно поимен-
но назвать инициаторов сбо-
ра средств и ремонта доро-
ги ― показательного примера 
самоорганизации граждан в 
условиях слабости и безыни-
циативности местной власти.

Инициаторами реконструк-
ции дороги от моста до клад-
бища выступили неравнодуш-
ные жители деревни Нижний 

Азъял староста деревни на 
общественных началах Васи-
лий Иванович Очетов, плот-
ник Свято-Гурьевской церкви 
Борис Леонидович Иванов и 
тракторист погрузчика Семен 
Николаевич Волков. Азъяль-
цы и петъяльцы доверили им 
сбор денежных средств и ор-
ганизацию работ, с чем иници-
аторы справились блестяще.  

Организаторы выражают 
огромную благодарность жи-
телям деревни Нижний Азъ-
ял за поддержку гражданской 
инициативы и сплоченность в 
деле благоустройства терри-
тории.

В августе 2023 года 26% се-
мей в Марий Эл могли купить 
жильё с помощью ипотечного 
кредита. По доступности ипо-
теки республика занимает 51 
место среди российских реги-
онов и девятое в ПФО. Год на-
зад доля таких семей состав-
ляла 23,2%.

Исследование подготови-
ло РИА Рейтинг по данным 
Центробанка, Росстата и Дом-
клик. Размер кредита рассчи-
тан для двухкомнатной квар-
тиры площадью 60 кв.м. Пред-

полагалось, что 70% свобод-
ных денег идёт на выплату 
ипотеки, оставшиеся 30% – на 
прочие необязательные рас-
ходы.

В Приволжском федераль-
ном округе лидируют Перм-
ский край (17 место в обще-
российском списке, 34,7% се-
мей могут осилить ипотеку), 
Оренбургская область (19 ме-
сто, 33,2%) и Удмуртия (23 ме-
сто, 31,8%). Аутсайдер в ПФО 
Нижегородская область (67 
место, 20,7%).

Оборот розничной торгов-
ли с весны 2023 года перешел 
к устойчивому восстановле-
нию и в июле превысил пока-
затель досанкционного 2021 
года - на 1,2% с учетом ин-
фляции, сообщают аналитики 
аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza.

Однако примерно в поло-
вине регионов страны прода-
жи потребительских товаров 

пока еще не вернулись к объ-
емам 2021 года. В число от-
стающих вошла и Марий Эл 
(-1,0 %).

Неравномерность в тем-
пах восстановления наглядно 
видна на примере Приволж-
ского федерального округа. 
Здесь показатели разнятся от 
роста на 16,9% в Мордовии, до 
падения на 4,8% в Пермском 
крае.

Телевизор в загоне

Баб дур – на кухню!

«Ночные снайперы» 
дострелялись

Почти треть россиян – 
31% - вообще не смотрят 
телевизор. С 2018 года 
эта доля увеличилась бо-
лее чем в три раза, сооб-
щил глава Всероссийско-
го центра изучения обще-
ственного мнения Вале-
рий Федоров.

«Людей, которые смо-
трят только телевизор, 
все меньше. В 2018 году 
признавались, что теле-
визор смотрят, а в интер-
нет ни ногой, 23%. Сейчас 
еще меньше - 16%. А вот 
группа активных интер-
нетчиков, тех, кто гово-
рит нам, что не включа-
ет телевизор, наоборот, 
выросла в три раза, с 13% 
до 31% за последние пять 
лет, рост быстрый», - ци-
тирует Федорова ТАСС.

Только 2% россиян не 
смотрят телевизор и не 
пользуются интернетом.

И правильно делают – 
смотреть там абсолютно 
нечего.

Как  сказал в одном из 
интервью  ученый и теле-
ведущий   Сергей Капи-
ца, «Говорят, что если вы 
хотите человека лишить 
возможности существо-
вать, надо лишить его 
разума. Так и наше теле-
видение лишает страну 
разума.

Журналистка Симо-
ньян в своей переда-
че Ч.Т.Д. заявила, что 
если произвести ядерный 
взрыв «в сотнях киломе-
трах, где-нибудь над Си-
бирью», то ядерной зимы 
и радиации не будет. По 
ее словам единственным 
последствием будет то, 
что из строя будет выве-
дена вся радиоэлектро-
ника.

Депутат Госдумы, 
фракция КПРФ Мария 
Прусакова ответила рос-
сийской журналистке:

«Настоятельно вам ре-
комендую: в тех вопро-
сах, в которых вы не раз-
бираетесь и, как сами го-
ворите «баба-дура», об-
суждать их на кухне, а не 
в публичном простран-
стве».

Концерт Дианы Арбе-
ниной и группы «Ночные 
снайперы» в Йошкар-Оле 
может не состояться. Об 
этом на сессии Госсобра-
ния Марий Эл сообщил ми-
нистр культуры республи-
ки Константин Иванов. Он 
представил парламентари-
ям ряд поправок в регио-
нальные законодательные 
акты, относящиеся к сфере 
культуры и культурного на-
следия. После этого депу-
тат от КПРФ Геннадий Зуб-
ков задал ему вопрос о до-
пустимости концерта Арбе-
ниной в Йошкар-Оле.

— Данный концерт отме-
нен, — сообщил Иванов де-
путатам.




